

## 解説

## ■新型コロナケア施設の感染

新型コロナウイルスの感染拡大が在宅介護の現場に大きな影響を与えている。ふだん使っている通所の介護サービスが使えなくなり、高齢者本人や家族、事業者が苦慮する事態も起きている。独居や老老世帯が増える一方、介護人材不足が深刻化する中で起きた今回の感染。感染を防ぎつつ、必要な支援を届けられるよな介護体制のあり方が問われている。

編集委員  
猪熊律子

と決断の理由を説明する。

## 一人暮らし

「オレンジタウン笠寺」(南区)も、入浴介助が必要な数人に限り事業を継続した。「自宅の浴槽は深くてまだげない、脱衣所が狭いなど、かえつて危険な場合がある」(真田昌代施設長)ためだ。

利用者の一人で一人暮らしの寒井八重子さん(85)は「お風呂は2週間無理と諦めていた」と事業継続に感謝する。

国は、デイサービスを休業した場合、職員が利用者宅で

サービスを提供できるとした

が、「ふだん家でみていない

ので急に訪問介護をするのは

事業所として難しい」と真田

さん。訪問介護事業所に頼も

うにも「人手が一番足りない

のがこの分野」と指摘する。

東京都葛飾区内で活動する

ケアマネジャーの杉ノ内晴美

さんによると、同区でも自主

休業を決めたデイサービスが

あるほかショートステイ(短期入所)で新規の受け入れを

中止するところが増えている。

「併設の施設入所者を守る

ため、出入りの多いデイを休止したいなどと言わればや

むを得ないが、代替サービスを探るのが大変。特に認知症

の方の場合、環境変化で症状

が悪化しかねない」と杉ノ内

さん。ホームヘルパーも不足

する中、「家族の介護負担の

増加や、高齢者が放置されてしまう事態も懸念される」と

話す。

## 在宅介護継続 苦悩の現場

## 完全休業なら「家族倒れる」

「翌日からデイサービスが休みと聞き、え? どうしよう。うちほんと無理と思いました」と話すのは名古屋市南区に住む女性(75)だ。

名古屋市では複数のデイサービス(通所介護)などで感染が確認されたことから、南北区と緑区にあるデイサービス(126か所)に3月7日から2週間の休業を要請。利用者は約5800人に上り、女性の夫(80)と母親(98)もその中に含まれた。

一家3人の「老老介護」世帯。母親一人だけならまだしも、うちが休んだら家族が倒れる。独居で家に風呂がないうまく飲めない人もいる」

も、認知症の夫は自が離せない。それ週5日、夫の場合は認知症専門のところに預かってもらうことでの在宅生活が成り立ってきた。夫の通り事業所から「希望者のみ、時間短縮して営業する」との連絡が来た時は「本当に助かった。通常営業の時より大変だったが、短時間でも預かってもらえば家族の負担は相当違う」と女性は強調する。

夫を受け入れたデイサービスの管理者(67)は「相当悩んでいますが、うちが休んだら家族が

が解け、事業が再開されたのがこの分野」と指摘する。

一部を除いて市の休業要請

が解け、事業が再開されたが、休業中の減収補償をどうする

か、利用を控える人への支援

をどうするかなど、課題は多い。

兵庫県伊丹市でも、感染者

自治体要請

が出てたデイケア(通所リハビリ)に、県が3月9日から2週間の休業を要請。尼崎市でも、介護職員の感染が判明したデイサービスが11日から自休業した。

千葉県市川市では、デイサービスでの感染を受け、市と県が10日、市内のデイサービスとデイケア146か所に「休業やサービス縮小の要請もあり得る」と通知。事前に対応を検討しておくように求めた。県によれば、県内で自立的休業している事業所が複数ある。

東京都葛飾区内で活動するケアマネジャーの杉ノ内晴美さんによると、同区でも自主休業を決めたデイサービスがあるほかショートステイ(短期入所)で新規の受け入れを中止するところが増えていく。

「併設の施設入所者を守るために、出入りの多いデイを休止したいなどと言わればやむを得ないが、代替サービスを探するのが大変。特に認知症の方の場合、環境変化で症状が悪化しかねない」と杉ノ内さん。ホームヘルパーも不足する中、「家族の介護負担の増加や、高齢者が放置されてしまう事態も懸念される」と話す。

